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请代表委员 句话递

“讲一口普通话的村干部如何
才能跟只会讲土话的村民真正谈
心、交心？”市政协委员励佩珍问。

语言方式不同，带来的不仅是沟
通上的不便，更是基层治理现代化进
程中面对的村干部“断层”的难题。

励佩珍到过不少乡镇巡查调
研，发现村干部普遍年龄偏大，有
的村“两委”成员平均年龄超过50
岁。“高龄”坚守，很重要的一个原
因是“后继无人”。

俗话说，村看村，户看户，农民
看村干部。在励佩珍看来，补齐现

有村干部队伍建设的短板，打造一
支有锐气、有热情、有能力的村干
部队伍，在推进基层社会治理现代
化，尤其是乡村治理现代化上，是
一件刻不容缓的事。

如何破解村干部“断层”难
题？励佩珍用四个字来概括——
就地取材。

所谓“就地”，就是村干部最好
是选原本在村里就有威信的，或者
是从村里走出去的，对村里有深入
了解、深厚感情的，“这更符合农村
社会的实际需求”。

如何“取材”，要不断拓宽选拔视
野，要在现任村干部中“留”；在村“两
委”后备队伍中“提”；在党员和复退
军人中“挑”；在致富能人中“挖”；在
大学生村官和本村大中专毕业生中

“选”；在乡镇年轻干部中“派”。
虽然“村官不是官”的想法，在

很多人甚至是一部分村干部心中
仍然存在，励佩珍却认为，应该转
变这种想法，“要像抓领导干部队
伍建设一样，考核评价村干部。这
不仅是对村干部负责，更是对村民
负责。” 记者 石承承

与往年相比，今年的市两会时
间有所推迟，再加上疫情防控要求
每位代表、委员都要认真做好健康
申报、体温检测和佩戴口罩，并在
会场、驻地进行全封闭管理等，或
多或少会带来不便。

但是，参会的代表委员均表示
理解和认可，今年大会开得不容

易，“采取各种精细的措施既是对
集体负责，也是对个人负责”，并认
为诸多细节安排充分展现了我市
高效、务实的作风，而在特殊时期
召开大会，更是传递出我市对统筹
疫情防控和推进经济社会发展坚
定的信心和决心。

记者还注意到，今年两会议程

比往年更为紧凑，会期均有压缩，
比如市政协十五届四次会议开幕
会后马上就举行第二次全体会议，
列席人员大幅精简，大会日程也有
不少变动，如政协委员将通过观看
现场直播“云列席”市十五届人大五
次会议开幕会和第二次全体会议
等，但各项程序到位、细节到位。

就在前段时间，市民马女士为给
父亲租房的事，和她88岁高龄的父亲
产生了意见分歧。

马女士的父亲家住划船社区。因
房屋建成年代久远，存在种种令人忧
心的问题，比如房屋门框有些变形，连
门都很难关上；父亲住的是一楼，地势
相对低洼，“早几年刮台风会进水，现
在雨下得大一点就会进水。”她说。

马女士曾多次劝父亲搬家，可是
父亲在这里住了几十年，对这里的一
草一木都十分有感情，说什么都不肯
搬走。

尤其是去年，划船社区、白鹤社区
要试点创建未来社区的新闻一度炒得
火热。马女士就更难说服父亲搬家
了。每次说起这件事，父亲就会搬出

“马上就要改建了”作为理由。
让马女士感到郁闷的是，之前说

得火热的未来社区创建渐渐没了声
息，“不知道接下来到底打算怎么办？
我们也好心里有个底，提早为家人的
生活做打算。”

近年来，伴随着“二胎潮”，宁
波学前教育迅速发展。但一场突
如其来的疫情，给幼儿园特别是普
惠民办园的运营带来极大挑战。

针对这一情况，市人大代表、
宁海县星海小学校长顾亚莉在今
年3月初递交过一份《关于对民办
普惠幼儿园进行扶持的建言》。在
今年的市两会上，她再次提起这一
话题。

“眼下，因疫情延期开学，民办
幼儿园面临保教费不能正常收取、
资金压力大等问题。”顾亚莉关注
着由此发生的各种情况。她举例，

宁海县将近95%的民办幼儿园是
非营利性幼儿园，严重依赖于每月
一收的保教费，抗风险性极差，有
的甚至处在倒闭边缘。

顾亚莉提出，为了避免由此可
能带来的幼儿园资不抵债、幼儿失
学等现象，建议政府继续加大对民
办幼儿园扶持力度，细化扶持政策。

她注意到，目前，国家层面出台
了不少扶持政策。如营利性民办幼
儿园可以享受中小微企业待遇，阶段
性免征三项社会保险单位缴费部分；
在民政局登记的非营利性民办幼儿
园将享受与大型企业同等待遇，减免

3个月的一半社保费和5个月的全额
医保；对国有资产的幼儿园园舍租金
进行部分减免，目前已减免2个月租
金；提前足额发放普惠性生均补助
等。可以说，这些改革在一定程度上
缓解了民办园的压力。

但此项工作任重道远。“比如
在民办幼儿园房租补贴方面，动员
个体房产所有者减免租金，在无政
策支持的情况下，成效甚微。”顾亚
莉建议，从长远角度出发，通过政府
统一协调的方式，帮助暂时遇到困
难的民办幼儿园渡过难关。

记者 樊莹

履职为民 同向而行

战“疫”背景下的宁波信心与决心

市政协委员励佩珍：

破解村干部“断层”难题，推进基层治理现代化

市人大代表顾亚莉：

继续加大扶持民办普惠幼儿园力度

市民希望通过“代表委员递句
话”栏目反映民生问题的积极性高
涨。在市民反映的问题和提出的建
议中，有不少是长期以来困扰着他们
的难题。

88 岁的万女士老家在河北保
定。30多年前退休后，她便随丈夫一
起到宁波落户、安家。不过，她的社
保、医保都是在老家办的，因此在过去
相当长的一段时间内，医药费报销难
一直困扰着她。

万女士说，随着自己年纪越来越
大，骨质疏松、高血压等慢性病纷纷找
上门来，需要定期到医院或者社区卫
生服务中心检查、配药。

她现在遇到的情况是，异地医保
只有在定点医院住院才能用，平时在
门诊看病或者到社区卫生服务中心配
药，都没法用，“我退休早，经济压力挺
大。”

“住院虽然能报销，但也要把相关
材料寄回老家去办，来来回回要三四
个月，自己得先垫着这笔钱。”

万女士担心，自己和老伴的年纪
越来越大，以后去医院的次数恐怕也
会越来越多，“现在上海和宁波不是已
经可以实现直接结算了吗？不知道像
我这种情况什么时候也能享受到这种
便利？”

异地医保何时
才能在宁波看门诊

“未来社区”何时来？

宁波晚报微信：公众号搜索“宁波
晚报”，回复“直通两会”获取留言页
面，在该页面中写下您想对代表委员
说的话即可。

宁波晚报热线：87777777。
记者 石承承
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2020年是极不寻常的一年，突如其来的新冠肺炎疫情给我市经济社会发展带来了前所未有的冲击。
作为在这特殊历史节点召开的一次市两会，与往年相比会有哪些不同？而肩负着全市人民重托的代表

委员们目光所至所聚，又会有哪些新动向、新焦点呢？
记者了解到，虽然市两会召开时间有所推迟，但不少代表委员早在春节前就已展开深入走访调研、掌握

一手社情民意，并在疫情防控期间亲身参与疫情防控战和发展总体战，广泛听取民意，积极准备建议、提案，
履职热情高涨，充分展现了战“疫”背景下的宁波信心与决心。

“请问代表，您今年最关心什
么问题？”“委员您好，这次您带来
了哪些提案？”面对记者的提问，如
何在战“疫”背景下更好地促进经
济社会发展，成了代表委员们提及
最多的话题。

市人大代表、浙江中哲控股集
团有限公司董事长杨和荣认为，当
前一些民营企业尤其是中小企业
的经营发展面临生存挑战，建议加
大对民营企业的支持力度，因地制

宜、因时制宜，抓紧出台一系列政
策来破解企业难题、助力企业发
展。

“在本次疫情中，如果我国拥
有流动型组合式疫情医院，则可以
第一时间全国驰援。”市政协委员、
中科院宁波所研究员张文武建议，
宁波可在全国率先启动灾难应对
工程技术重大专项，结合区县产业
结构特点，推动地区灾难应对工程
技术的系统化创新和商业化产业

布局，打造立足宁波、辐射世界的
千亿-万亿级新产业增长点。

“我建议宁波加大对跨境电商
人才的培养力度。”市人大代表、宁
波市海外高层次人才联谊会秘书
长陈跃鸣说，宁波作为跨境电商示
范区的先行者，有独特的优势，又
有不少应用型高校，面对疫情宁波
出台了不少稳外贸的政策，相信宁
波外贸会继续突围，取得更好成
绩。 记者 房伟

打赢“两战”，主题很鲜明

务实紧凑，会议更高效


